

# EL DIARIO DE MENORCA.

## Puntos de suscripcion.

**MAHON.** EN PROVINCIAS.  
Tienda de D. D. Orfila. Remitiendo el importe.  
Id. de D. M. Mascaró, te de la suscripcion por  
Id. de D. N. Fábregues medio de libranza.

## Precios de suscripcion.

Menorca 6 reales al mes.  
Provincias 24 reales trimestre.  
Un número suelto ½ real.

## Anuncios y avisos.

Los suscritores á 8 mars. por línea.  
Los no suscritores 12.  
Y las repeticiones á la mitad de precio.

### Del Diario de Barcelona:

#### La Isla de Santo Domingo.

(Continuación.)

Los ingleses, aprovechándose de las buenas disposiciones de la poblacion española de Santo Domingo, atacaron en 1793 la colonia francesa en la que imperaba la raza africana. Las partidas de insurrectos negros se unieron entonces á las tropas francesas desembarcadas en la isla bajo las órdenes del general Lavaux, prestándoles grandes servicios contra los colonos sublevados como igualmente contra las fuerzas inglesas y españolas. La España despues de una lucha de dos años tuvo que ceder al fin á la Francia por el tratado de Basilea, celebrado en 1795, la parte de territorio que poseía en la isla, y los ingleses se vieron obligados á evacuarla tambien en 1797, rechazados paso á paso por los generales Rigaud y Toussaint L'Overture puestos á la cabeza de los insurrectos.

Para recompensar sus servicios, la Asamblea nacional francesa, por decreto de 4 de febrero de 1794, proclamó la emancipacion de los negros en las colonias francesas y les concedió los mismos derechos que á los blancos. Al mismo tiempo el Directorio nombró á Toussaint L'Overture general en jefe de todas las tropas de la isla. Sin embargo, Toussaint quiso hacerse independiente; dió una Constitucion á la colonia en 9 de mayo de 1801 y organizó un gobierno, dando pruebas de mucha prudencia y habilidad política.

Para reducirlo á la obediencia, el primer cónsul Bonaparte envió á Santo Domingo al general Leclerc con un ejército de 25,000 hombres. Toussaint probó de oponerse al desembarco de

los franceses, pero se vió rechazado hácia el interior de la isla y obligado á someterse. Preso por una traicion, Toussaint fué enviado á Francia, en donde murió en un calabozo. Los colonos que habian escapado al degüello de la revolucion de los negros quisieron volver á establecer la esclavitud con el auxilio de las tropas francesas, lo cual dió margen á una nueva insurreccion á cuyo frente se puso el general negro Dessalines. Diezmado el ejército francés por las enfermedades que le habian arrebatado ya al general Leclerc, tuvo que reembarcarse para Francia en el mes de noviembre de 1803.

Con la marcha de las tropas francesas cesó la dominacion de los blancos en Santo Domingo. Dessalines restituyó á la isla su primitivo nombre de Haiti (pais montañoso), se hizo coronar Emperador con el nombre de Jaime I el 8 de octubre de 1804, otorgó una nueva Constitucion en mayo de 1805, y el 17 de octubre del mismo año fué muerto en una sublevacion provocada por sus atrocidades. Habíanse puesto á la cabeza de la conspiracion el general negro Enrique Cristóbal, y el mulato Alejandro Petion. Desde esta fecha volvió á resucitar el antiguo odio entre mulatos y negros, y en la sañuda rivalidad de estas dos razas deben buscarse las causas mas ó menos ocultas de todas las luchas intestinas del nuevo Estado. Petion como jefe de los mulatos, y Cristóbal caudillo de los negros, se disputaron el mando supremo hasta 1808, y el resultado de la lucha fué el establecimiento de una República de mulatos en el Sud, con Petion por presidente, y un Estado de negros

en el Norte, con Cristóbal por presidente y general en jefe.

## II.

Las cualidades que mas descuellan en los jefes negros son la crueldad y la ambicion. Por eso en todas las revoluciones los generales que tomaron parte en ellas, si no pudieron suplantar al que figurara el primero, trataron de crearse un Estado independiente que convirtieron á la primera ocasion favorable en reino ó en imperio. En 1811 Cristóbal se proclamó Rey con el nombre de Enrique I y promulgo una Constitucion y multitud de leyes nuevas basadas sobre las legislaciones europeas. Cristóbal gobernó con habilidad; pero á pesar de la paz que reinaba entre los dos Estados se agitaba sordamente el odio implacable que reciprocamente se profesaban mulatos y negros. El 2 de junio de 1816 Petion dió tambien una Constitucion á la República, en la cual se abolia la esclavitud, se proclamaba la libertad de la prensa y la responsabilidad de los funcionarios públicos: estableció un poder legislativo compuesto de una Cámara de representantes y de un Senado, y confió el poder ejecutivo á un presidente vitalicio. A la muerte de Petion, Enrique trató de reunir á su reino la República mulata, pero el general mulato Juan Pedro Boyer, que sucedió á Petion, desbarató sus planes á fuerza de prudencia y sagacidad.

Enrique, á quien las revoluciones de los mulatos de sus Estados habian arrastrado á cometer severos actos de represion y que se habia acarreado el odio general por sus crueldades, se vió obligado á combatir una nueva

insurreccion en setiembre de 1820, durante la cual abandonado por sus tropas, sobrecogido de un ataque de apoplejía, se suicidó el 8 de octubre siguiente.

El ejército de Enrique reconoció al presidente Boyer, y la isla entera formó una sola República, excepto la pequeña parte reconquistada por los españoles en 1808, la cual, emancipándose de la metrópoli en 1821, se sometió á su vez á Boyer en 1822.

Varios gobiernos europeos reconocieron la independencia del nuevo Estado, y la Francia lo hizo tambien en 1825 mediante una indemnizacion de 150 millones de francos. Boyer, presidente perpetuo, conservó la Constitucion promulgada por Enrique é hizo todos los esfuerzos posibles para difundir la civilizacion en la isla y fomentar la agricultura. Si Boyer no logró realizar sus deseos debe atribuirse al carácter de su pueblo y á la implacable enemistad de negros y mulatos. Los enormes impuestos que tuvo que establecer el presidente para pagar á la Francia fué otro de los motivos del descontento de sus gobernados.

En 1838 empezaron á manifestarse nuevos síntomas de trastornos, y la escision que se declaró entre la Cámara y el presidente terminaron en una fuerte revolucion que estalló en 1843. Volvió á encenderse nuevamente la guerra civil, que tomó incremento en medio de los mas atroces escesos, hasta que por último Boyer se vió obligado á refugiarse á la isla de Jamaica y fué destituido. Establecióse entonces un comité de Salud pública y un gobierno provisional á cuyo frente se puso el general Riviere para crear una nueva organizacion politica; pero en el mes de agosto de 1843 una terrible contrarevolucion llevó al país á la mas completa anarquía que duró hasta fines del año. El 30 de diciembre Riviere fué elegido presidente de la Asamblea nacional que adoptó una nueva Constitucion basada sobre la de los Estados Unidos. Segun la nueva ley fundamental, solo los africanos, los indios y sus descendientes podian aspirar á obtener los derechos políticos y á poseer bienes territoriales.

(Continuará).

SECCION DE NOTICIAS.

—De La Correspondencia:

De real órden se ha dispuesto que

el quinto que haya redimido su suerte, aunque estuviese elegido para cuerpo, si no hubiese salido aun de la provincia á que pertenezca la caja en que tuvo ingreso ó del distrito militar á que aquella pertenezca, pasará desde luego al pueblo por que haya caido soldado á esperar el certificado de libertad, con pase del gobernador militar de la provincia ó del capitán general del distrito, dando este último conocimiento al director general respectivo para que le espida dicho documento; y que si el quinto hubiese salido del distrito militar, oficiará el capitán general al del distrito en que se halle el cuerpo de aquel, para que por su autoridad se le facilite el pasaporte, con el objeto de que marche al pueblo por que ha caido soldado á esperar el certificado de libertad, que habrá de reclamarse del director respectivo por el primero de los espresados capitanes generales, sin perjuicio de que el segundo le participe tambien haberle facilitado el pasaporte.

—Segun el informe anual publicado por el hospital de Viena, resulta que de 15 individuos mordidos por animales rabiosos, solo 25 han muerto de hidrofobia.

—Las riberas del Indus estaban infestadas por un enorme cocodrilo que habia ya devorado á varios indios. Su piel era tan dura que ninguna bala lograba atravesarla. Algunos oficiales de artillería han acabado con el monstruo por el ingenioso medio siguiente: Mataron un cordero, en cuyo vientre colocaron un saquito de pólvora y otras materias combustibles capaces de inflamarse tirando de una larga cuerda, y echaron el cordero al agua. El cocodrilo se apoderó del cordero, lo arrastró á una de las cavernas en que se ocultaba, y cuando se calculó que se lo habia tragado, los oficiales tiraron de la cuerda. Entonces se oyó un gran ruido en el fondo del agua violentamente agitada en la superficie, y el cocodrilo apareció reventado por la explosion.

—Entre los facultativos franceses se ha originado recientemente una animada polémica sobre si es posible ó no distinguir los hongos ó setas venenosas de las que no lo son; y esta polémica trae su origen de los frecuentes casos de envenenamiento que se notan en el vecino imperio por haber comi-

do aquellos vegetales. Un periódico ha terciado en la cuestion recordando que una comision facultativa nombrada en 1851, á petición de un médico, hizo constar, desques de minuciosas esperiencias, que los hongos mas venenosos pueden comerse sin peligro alguno, preparándolos del modo siguiente: por cada libra de hongos partidos en pedazos de mediano tamaño, se necesita dos cuartillos de agua acidulada por medio de dos ó tres cucharadas de vinagre y un puñado de sal comun. Se dejan los hongos macerar por espacio de dos horas ó mas en dicho líquido, se los lava con agua pura, se los pone despues en agua fria, que se hace hervir durante media hora, se los vuelve á lavar y se puede ya comerlos sin el menor peligro; condimentado de la manera que se quiera.

—Leemos en la Patria:  
«Los partes que hemos recibido de Constantinopla nos dan pormenores interesantes acerca de la organizacion de la escuadra encargada de mantener el bloqueo de las costas turcas del Adriático. Esta escuadra, puesta á las órdenes del contra almirante Mahmoud Bajá, constará de seis buques de guerra. Desde el 13 de abril cuatro de dicho número llegaron á su destino, pues en aquella fecha fué cuando tuvo lugar la declaracion oficial del bloqueo.»

Al dia siguiente de su llegada, la corbeta de hélice *Sinope*, que cruzaba á unas ocho millas de la costa, capturó un bergantín que navegaba con pabellon jónico, llevando á bordo armas y municiones de guerra. Dicho buque fué conducido á Antivari en donde debian verificarse las indagaciones acostumbradas con arreglo á los reglamentos establecidos.

Los otros dos buques de guerra destinados á completar la escuadra de bloqueo son un navío de vapor y una fragata de hélice, los cuales llevaban á bordo tropas y material de artillería. Omer Bajá, nombrado general en jefe del ejército de la Herzegovina, saldrá segun se dice á bordo del *Sahadié* que debe salir de Constantinopla á fines de abril en direccion de la costa adriática.

—De El Telégrafo:  
Como aviso á las personas á quienes se refiere, copiamos de un periódico la siguiente advertencia:  
«Hoy, dice, que tantas personas se

dedican á las operaciones fotográficas, ya por profesion, ya por aficion, debemos decir que los fotógrafos se esponen á graves peligros con el uso del cianuro potásico y el bicloruro de mercurio, dos venenos en extremo enérgicos y que los químicos no tocan sin grandes precauciones. La imprudencia de los fotógrafos llega á veces hasta á jabonarse literalmente las manos con el cianuro potásico. Algunas organizaciones pueden resistir mas enérgicamente que otras la influencia deletérea de estos cuerpos, pero siempre se esponen á un grave peligro. No hace muchos dias un fotógrafo de París, queriendo quitarse de las manos algunas manchas causadas por el nitrato de plata, frotó las partes negras con cianuro potásico, y una ligera partícula se le introdujo bajo la uña, causándole un vivo escozor. Al cabo de algunos instantes se vió acometido de vértigos. Entonces se apresuró á lavarse las manos, y para quitarse la untuosidad que todas las sustancias alcalinas dejan en la piel, tuvo la fatal idea de emplear vinagre, que descompuso el cianuro potásico y desarrolló

el ácido prúsico. Los vértigos y otros accidentes fueron tan horribles, que con dificultad se ha podido salvar el fotógrafo.

MAHON 1.º DE MAYO.

Efemérides.

- 304. Diocleciano abdica la diadema imperial en Milan.
- 1168. Badajoz defendida por los portugueses es tomada por los castellanos al mando de Fernando II rey de Leon.
- 1298. Se da principio á la fábrica de la catedral de Barcelona.

Recuerdos de Menorca.

- 1560. Algunos particulares edificaron una capilla en Calafiguera, bajo la advocacion de Sta. Magdalena y el Ayuntamiento nombró dos mayordomos para atender á su cuidado.

Segun dice un periódico extranjero, un mecánico de Lyon, llamado Martin, ha inventado una cerradura para las puertas de las habitaciones, muy notable. Al introducirse en ella la llave, se enciende una luz que ilumina la habitacion, y comienza un repiqueteo de campanillas. Como en este aparato las combinaciones permiten aislar del mecanismo motor, bien

las campanillas, bien la luz, puede utilizarse para iluminar instantáneamente las habitaciones.

BOLETIN RELIGIOSO.

Santo de hoy.  
 Santos Felipe y Santiago apóstoles.  
 Cultos.  
 CORTE DE MARIA.—Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. la Reina de todos los Santos y Madre del Amor hermoso, Patrona de los Asociados á su Corte, en la iglesia del Carmen, privilegiada.  
 Santo de mañana.  
 San Atanasio obispo y doctor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE HOY.

El sol sale á las 5 n. y 1 m. y se pone á las 6 y 54 m.  
 La luna sale á las 12 y 59 m. de la N. y se pone á las 10 y 58 m. de la M.

ORDEN DE LA PLAZA

del 30 de Abril de 1861.

Mañana 1.º de Mayo pasarán revista de Comisario las compañías del primer regimiento de Ingenieros, las de obreros de infantería, los destacamentos que cubren la fortaleza de Isabel II y la fuerza de Infantería que se ocupa en las obras de aquella Plaza, bajo la intervencion del Gefe mas caracterizado de los que residen en la misma, principiando el acto á las 7 de la mañana en los parages que designará el espresado gefe.

Cecilia alargando una mano á Emilio.  
 —Os habeis mostrado tan grande en vuestras palabras, le respondió, que no me considero digno de esa amistad de hermano, que seria mi única felicidad en este mundo, en el caso que me la ofreciéseis.  
 —¡Hermano mio! ¡hermano mio! dijo Cecilia; un dia llegará en que me franqueeis vuestro corazón... porque bien conozco que está lleno de tristeza, y que tambien necesitais de un corazón que os alivie.  
 Emilio se habia levantado, pues era tiempo ya de marcharse.  
 —No hablemos de mí, dijo volviendo á tomar aquel aire reposado y dulce que le era habitual, ni volvamos tampoco á hablar en lo sucesivo de lo que acabais de confíarme. Tocará una llaga es acrecentarla, ó á lo menos es impedir el que se cicatrice....  
 —Teneis razon; exclamó la jóven candorosamente; me siento conmovida con lo que os he dicho, y quizás necesitaré mas de un dia para volver á tranquilizarme... pero queria que me conociérais con mis ideas, mis sentimientos, mis penas y mi alegría. Ahora dos palabras más, ya que lo sabeis todo, ¿quereis ser mi amigo?  
 —Os lo he dicho, esa será la mayor felicidad que pueda haber para mí en este mundo, y despues al irse á marchar añadió:  
 —Despues de una hora de confidencia, parece que se ha vivido juntos: ahora somos antiguos amigos.  
 Y la dejó, pero para ocuparse de ella. Quería verla con fortuna y con fama artística, ya que no le era dado verla feliz, y este proyecto le hacia olvidar sus propias penas.  
 Cecilia, despues que se marchó Emilio, corrió á su

traordinaria.  
 —¡Ah! vuestros deseos no podian ser mas modestos, y deberian haberse realizado, dijo Emilio.  
 —Todo me lo hacia esperar así, replicó Cecilia; Federico pertenecía al mismo pais, á la misma ciudad que yo; debia volver á París para la misma época, y muy amenudo hablábamos de la inmensa capital y de las notabilidades que encierra, de los artistas célebres, de los escritores ilustres. Leíamos sus obras juntos, hablábamos de la gloria como de una esperanza que puede compartirse entre dos, así como la felicidad... Cuando recuerdo todas sus palabras pronunciadas con un tono tan sincero y tan confiado, siento un dolor indecible, porque todos aquellos proyectos deliciosos que parecian otros tantos arranques de su corazón, todo aquel afecto tan vivo, tan puro, ¡todo eso era falsedad!  
 —¡Es increíble! dijo Emilio.  
 —Sí, falsedad... Jamás habia pensado en unirse conmigo... ¡Jamás habia formado proyectos de trabajo ni de matrimonio! Buscaba únicamente una aventura sentimental para adornar las páginas de su viage y estancia en Italia. No era pintor, ni era pobre, era el hijo único de un rico banquero. Una tarde que habíamos vagado por las inmediaciones de Roma, nos encontramos con un grupo de gente que tambien las recorria lo mismo que nosotros. Federico, que pretendia no conocer á nadie en Roma, quiso alejarse; pero todos le saludaron, y no fué el nombre de Federico el que pronunciaron dos jóvenes que le cogieron por el brazo. Yo me habia retirado un poco, y pude marcharme sola sin que lo notaran, pero entre aquella brillante reunion distinguí á la única persona que conocia en Roma, que era el director

A las 10 pasará la revista en el patio del cuartel de Cala-corp, en Villa-Carlos, la Plana mayor y fuerza franca de servicio del regimiento infantería de Burgos n.º 36, y á las 12 acudirán con sus justificantes, autorizados por mí, á las oficinas de la Administración militar, todos los Sres. gefes, oficiales y demas clases, que no deban formar en alguno de los cuerpos de la guarnición, en cuyo punto se hallará el Sr. Comisario de guerra encargado de revistas D. José Larruga.

Pasado mañana á las 12 pasarán la revista las compañías del batallón fijo de Artillería de Mallorca en la Esplanada de esta ciudad y acto continuo seguirá el regimiento infantería de Zaragoza.

Para el servicio sanitario á domicilio durante el citado mes de mayo queda nombrado el primer Ayudante Médico D. Andrés Girona, que vive calle de Gracia número 153.

Para conocimiento de los señores Oficiales que asisten diariamente á la visita de Hospital, así como el de los Profesores de Sanidad militar y demás á quienes interesa se hace saber que la falúa destinada para estos servicios saldrá desde mañana primero de mayo, por las mañanas á las 6, para la Isleta y por la tarde á las 5, partiendo del mismo sitio que lo ha verificado hasta aquí.

Por disposición de la Intendencia militar de estas islas queda desde mañana en-

cargado de los negociados administrativos que desempeñaba el Sr. Comisario de guerra D. Pablo Capdevila, el de igual clase D. José Larruga.— El General Gobernador.— Bassols.

Servicio para el 1.º de mayo.

Gefe de dia: D. Juan Espinosa y Claveria, teniente coronel graduado segundo comandante del regimiento infantería de Burgos n.º 36. — Parada, Zaragoza. — Hospital y provisiones, Burgos.— El Sargento Mayor.— Miguel Ferradas.

AVISOS OFICIALES.

**D. IGNACIO CORTILS VIDAL,** Juez de primera instancia de este Partido.

En virtud del presente hago saber: que el dia catorce de mayo próximo venidero, en el zaguan de este Juzgado y á las once de su mañana, se rematará á favor del postor mas ventajoso en postura competente, una viña sita en Ferrerías y viñedo de Son gras, y linda con otras de los herederos de Antonio Salord, de los de Bartolome Florit, de los de Miguel Gornes, con viña de Miguel Gornes y Capó, y con tierras de la

instancia de Son gras, propia de Juan Villalonga y Faner de aquel vecindario, cuya venta se efectuará á tenor del pliego de condiciones que obra en poder del pregonero público de esta Ciudad Jaime Anglada.

Dado en Mahon á diez y siete de abril de mil ochocientos sesenta y uno. — Ignacio Cortils Vidal. — Por su mandado. — Francisco Martorell.

ANUNCIOS.

NODRIZA.

Se desea una que quiera amamantar en su propia casa.

Darán razon en esta imprenta.

EL TÁMESIS.

ESPLANADA NÚMERO 52.

En dicho establecimiento se cantará la zarzuela en dos actos La hija de Marte, dando fin con El torero.

Por todo lo que vá sin firma.— J. Hospitaler.

Director y editor responsable,  
JOSE HOSPITALER.

Imp. de D. Juan Fábregues y Pascual,  
calle Nueva, núm. 24.

de la escuela francesa de pintura. Al dia siguiente supe el verdadero nombre del que amaba, y ya conoceréis cual sería mi turbacion y mi dolor cuando descubrí que era el hijo de aquel tio que se habia negado á acudir al lecho de muerte de mi padre.... ¡era mi primo! pero nunca habíamos podido vernos, porque antes de mi nacimiento, los parientes ricos habian roto toda relación con los parientes pobres.—Aun mi nombre le era sin duda desconocido, y en la jóven sin fortuna y sin familia, no habia visto mas que un antojo ó un capricho; se habia llamado artista, para darme la esperanza de ligar mi suerte á la de un igual, y se habia presentado como hombre desgraciado para hacerse amar. — Eso prueba que os queria mucho, dijo Emilio, que os apreciaba.

Cecilia se sonrió tristemente y prosiguió:

— ¡Pero habria querido sin duda quitarme mis derechos á ese aprecio!... ¡Hacerse amar con la esperanza de casamiento para abandonarme despues á un oprobio eterno!... ¡Dios mio! ¿no es bastante haberme dejado un recuerdo penoso que ha colmado mi alma de amargura? Es cierto que ese sentimiento ha sido para mí una gran leccion, y que ha hecho mi corazon invulnerable.. pero he llorado mucho, Emilio. Cuando supe quién era Federico, tomé mi resolución inmediatamente; no perdí un instante para hacer mis preparativos de marcha. ¡Oh! solo lloré un poco al recordar lo pasado. Quise ver por última vez el sitio donde nos reuníamos todas las tardes, y fui dos horas antes de lo acostumbrado. Dejé allí una sortija de lava que me habia dado al lado de la tumba de Cecilia Metella, aquella matrona rica y noble, muerta en medio de todos los esplendores de la

vida, y entonces se me vino la idea de tomar su nombre para ocultar todas las miserias de mi triste existencia. Renuncié al nombre de una familia que me habia sido tan dolorosa, á mi nombre de bautismo, bajo el cual habia sido amada y engañada. Quise llamarme Cecilia, desconocida, sin parientes, sin pasado... ¡Oh! mucho valor hay en mi alma; rompí de una vez con aquello que no debe existir, pero mi corazon se oprimió y se destrozó; lloré tanto, que el esplendor de la juventud desapareció para siempre en mi pálido rostro; pero ahora ya estoy tranquila.... y nada me es grato sino el arte de la pintura. Es mi único amor: le amo por el placer de ver nacer entre mis dedos un objeto al que yo doy la existencia y vida. En este placer del trabajo olvido que mis obras pueden darme la celebridad, ó pueden dejarme morir desconocida de todos. No veo mas que el placer de adelantar, y si me canso y me consumo á veces en mis esfuerzos, me juzgo bien recompensada cuando creo haber hecho algo mediano. Es un amor tambien, pero con la ventaja de que se halla á cubierto de las ingraticudes.

Cecilia habia acabado de hablar hacia algunos instantes, y Emilio nada respondia; hallábase preocupado por un pensamiento, y solo dijo á media voz como hablando consigo mismo:

— ¡Y cómo puede renacer así la tranquilidad?

Despues, viendo que los ojos inquietos de la jóven se fijaban en él, se volvió hácia ella y añadió:

— Vuestras nobles palabras contienen una leccion que no se me olvidará jamás.

— ¡Gracias por lo que me decís! Así, pues, no he desmerecido en vuestra opinion con mi confesion? dijo